
n Presidente de CorpAraucanía: “Me llama la atención esta doble
alma del Gobierno, de querer estar con unos y no con otros”

El presidente de CorpAraucanía y exdipu-
tado Diego Paulsen aborda la negativa del
mandatario Boric de asistir al encuentro
empresarial del jueves. 

¿Cómo toma la negativa del Presidente de
asistir a Enela?

“Nos habría encantado contar con la
presencia del Presidente de la República
para saber de primera fuente lo que se
requiere para la región. Nos encantaría
escucharlo en temas económicos sobre cómo
potenciar la región con una reforma tributa-
ria que podría beneficiar a La Araucanía”. 

Asimismo indicó que “yo sé que Santiago

acapara buena parte de la atención de los
presidentes, pero me habría encantado tener
la presencia de un presidente que es de
región. Me llama la atención esta doble alma
del Gobierno, de querer estar con unos y no
con otros. Aquí queda bien marcada esta
alma radicalizada del Gobierno que no quiere
estar con emprendedores y empresarios”.

Y pese a la ausencia de Boric, el expresi-
dente de la Cámara de Diputados afirma que
valora el trabajo que ha realizado en materia
de crimen organizado, el robo de madera, y
también la baja en los atentados y la Comi-
sión de Paz y Entendimiento.Diego Paulsen.
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nistro de Justicia José Antonio Gómez
ha propuesto que ese rol lo asuma el
Presidente de la República, que sea el
Presidente el que se siente y coordine a
toda la institucionalidad del país para
dar un combate severo al crimen orga-
nizado”, acotando que “la propuesta no
es que el Presidente encabece las reu-
niones, es que dirija la política contra la
acción criminal. No de reuniones, de
reuniones estamos todos cansados”. 

Después, consultada al respecto,
aclaró que no es una crítica al Presiden-
te Boric, sino que “es un rol que el Presi-

dente ejerce, pero que hoy
día, donde vemos que no
es un problema del Go-
bierno únicamente, el úni-
co que puede tomar la ac-
ción de coordinar a los de-
más poderes del Estado,
de tener un rol relevante,
es él. Esto es un plantea-

miento que se le ha hecho en forma pri-
vada al Presidente, por ejemplo, por Jo-
sé Antonio Gómez, ex ministro de De-
fensa y de Justicia, en orden a que él ten-
ga esta posibilidad de coordinar”. 

Poco después fue apoyada por su par
del Partido Radical, Leonardo Cubillos,
quien mientras iba ingresando a La Mo-
neda, también citó a su correligionario
José Antonio Gómez y dijo que “las me-
didas que se han adoptado no han sido
efectivas, hay que ser mucho más rápi-

El crudo fin de semana largo que dejó
una cuenta de ocho homicidios en la Re-
gión Metropolitana volvió a poner los
problemas de seguridad en el centro de
atención. Incluso, en el comité político
ampliado que se realizó ayer en La Mo-
neda, uno de los temas centrales volvió
a ser este. 

Si bien se había abordado el tema con
regularidad en este tipo de instancias,
en esta ocasión se habló de la estrategia
implementada por el delegado presi-
dencial de la RM, Gonzalo
Durán, y los presidentes
de los partidos políticos
solicitaron una reunión
con el subsecretario del
Interior, Manuel Monsal-
ve, para conocer de prime-
ra fuente los planes de se-
guridad y cómo se está ac-
tuando, así como un balance de las me-
didas y los números, mencionaron
algunos de los presentes en la cita. 

Si bien no está agendada, se espera
que ocurra dentro de esta semana. 

Y es que más temprano, una entrevis-
ta que dio la senadora y presidenta del
PS, Paulina Vodanovic, en Radio Uni-
verso, abrió un debate en torno a cómo
se debe avanzar en el manejo de esta cri-
sis, cuando dijo, recordando una entre-
vista en “El Mercurio”, que “el ex mi-

do, hay que ser mucho más creativo,
hay que buscar nuevas fórmulas para
combatir el crimen”, y que el Presidente
tiene una serie de atribuciones que pue-
de aplicar, y que, en ese sentido, “el Es-
tado tiene que intervenir activamente y
eso solamente lo puede hacer el Presi-
dente de la República”.

Quien también la apoya es el senador
Iván Flores (DC): “La senadora Voda-
novic tiene toda la razón. El problema
de seguridad no es un problema de las
policías, ni de la fiscalía, ni de la admi-
nistración penitenciaria. Es un proble-
ma prioritario en Chile. Y tratándose de
problemas prioritarios, debe el Presi-
dente de la República involucrarse di-
rectamente, aun cuando el encargado
del orden público sea el Ministerio del
Interior”.

“No ha habido falta de
liderazgo”

Sin embargo, el tema abrió una dife-
rencia con cómo lo percibieron otros
sectores del oficialismo e incluso el Eje-
cutivo. 

En su vocería semanal, la ministra
Camila Vallejo dijo que “si hay una ma-
yor presencia de nuestros militares en la
frontera, es por mandato del Presiden-
te; si hay mayor presencia de las policías
desplegadas en operativos, es por man-
dato del Presidente de la República; si

tenemos hoy día un plan nacional con-
tra el crimen organizado, es por manda-
to del Presidente Gabriel Boric; si he-
mos logrado un aumento histórico en el
presupuesto de seguridad, es por man-
dato del Presidente Gabriel Boric; si he-
mos logrado ir modernizando a nues-
tras policías, es por mandato del Presi-
dente Gabriel Boric”. 

Y cuestionó que “aquí pretender des-
conocer el liderazgo del Presidente, la
cantidad de políticas públicas que he-
mos implementado y que incluso han
sido aprobadas gracias a los parlamen-
tarios que hoy día señalan algún tipo de
cuestionamiento, es porque justamente
ha sido gracias al liderazgo y al manda-
to del Presidente Gabriel Boric”.

Así también, la presidenta del Fren-
te Amplio, Constanza Martínez, dijo
que “a mi juicio, en materia de seguri-
dad, más que discusiones altisonantes
necesitamos tener acuerdo y respeto
por la institucionalidad que nos he-
mos dado como país (...). Ha habido
un liderazgo por parte del Presidente,
lo han visto en los gabinetes de prose-

guridad, ha habido un trabajo tam-
bién en terreno durante la semana pa-
sada, el Presidente estuvo en el lanza-
miento del refuerzo del Plan Calle Sin
Violencia en la Región Metropolitana,
por lo tanto acá no ha habido improvi-
sación, no ha habido falta de lideraz-
go, al contrario”.

Mientras que el presidente de Acción
Humanista, Tomás Hirsch, dijo: “Sería
bueno entender qué es lo que está pro-
poniendo la presidenta del PS. Si por li-
derar se refiere a que esté sentado en
una patrulla, llevando adelante las ac-
ciones concretas de la policía, no me pa-
rece que sean las funciones del Presi-
dente de la República”.

Lo mismo cuestiona la diputada Ana
María Gazmuri (AH): “El Presidente sí
es quien actualmente lidera la estrate-
gia nacional contra el crimen organiza-
do. Me parece que no es necesario para
eso verlo encabezando operativos poli-
ciales en terreno. Quizás sea algo eficaz
en términos comunicacionales, una
imagen efectista, pero la verdad es que
sin que sea un aporte en el fondo”.

Tras un fin de semana con ocho homicidios en la RM:

División en el oficialismo en torno
a mayor rol del Presidente en
seguridad y partidos piden cita con
Subsecretaría del Interior

MARIANNE MATHIEU

Paulina Vodanovic (PS) dijo que es necesario que el mandatario tome un
mayor rol de coordinación institucional “para dar un combate severo al
crimen organizado”, lo que generó malestar en algunas tiendas políticas. 

La presidenta del PS, Paulina Vodanovic
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REUNIÓN
Los partidos buscan que

se de cuenta de los
planes en seguridad y un
balance de las medidas. 

La vocera Camila Vallejo
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A partir de hoy se inicia un pe-
riplo de tres días del Presidente
Gabriel Boric por las regiones de
Ñuble y La Araucanía. Dos zo-
nas que serán recorridas por el
mandatario en actividades liga-
das a la seguridad pública e in-
fraestructura.

Se espera que Boric salga de
Santiago a las 7:30 horas en direc-
ción a Chillán, para luego trasla-
darse a la comuna de Quirihue.
En ese lugar, el Presidente inau-
gurará la Quinta Comisaría de
Quirihue, que se encuentra den-
tro del Plan de Modernización de
Unidades de Carabineros de Chi-
le. Luego, el Presidente visitará la
comuna de Chillán
Viejo por la conme-
moración del natali-
cio n° 246 de Ber-
nardo O’Higgins. 

Cumplidas esas
actividades, la comi-
tiva parte rumbo a
La Araucanía. Boric
permanecerá en la región hasta el
jueves de esta semana. Ese día es-
tá programado el evento Enela,
que cumple 25 años en la Región
de La Araucanía. Se trata de un fo-
ro político-empresarial en donde
distintas personalidades ligadas a
la región comparten visiones so-
bre cómo superar diversos pro-
blemas que presenta una de las
zonas con más pobreza del país. 

Conocedores de la organiza-
ción del evento, a cargo de la Cor-
poración para el Desarrollo Pro-
ductivo de La Araucanía, comen-
taron que se le extendió una invi-
tación al Presidente Boric en
marzo de este año y que por razo-
nes de agenda se les comunicó
que no va a asistir al foro.

Desde el Gobierno, en cambio,
indicaron que serán seis comunas
las que el mandatario visitará en
su gira regional, por lo que no ha-
bría quedado tiempo para partici-
par de esa actividad. 

Boric tendría actividades en las
comunas de Temuco, Gorbea y
Nueva Imperial y Lonquimay.
En las dos primeras comunas
participaría en actividades liga-

das al sistema nacional de cuida-
dos, con la presencia de ministe-
rios como el de Desarrollo Social,
Salud y MOP.

Se trata de la tercera vez que el
mandatario viaja a La Araucanía.
Boric ha tenido un cambio de tono
en temas como la violencia rural y
la manera de referirse al territorio.
En 2016, junto a Gonzalo Winter y
Constanza Schönhaut, Boric dijo
que visitó “el territorio liberado
(luego corrigió a “recuperado”)
de Temucuicui con el lonko Víc-
tor Queipul”. 

En su primer mes como gober-
nante, Boric autorizó a la ministra
del Interior de ese momento, Izkia
Siches, a visitar la zona de Temu-
cuicui o “wallmapu”, como en ese

entonces dirigentes
del oficialismo le lla-
maban a la zona. 

Pero en julio de
2022 se produjo un
cambio de tono con
l a r e g i ó n . B o r i c
—quien un mes an-
tes decidió decretar

estado de excepción en toda la
provincia— y se endureció el to-
no respecto de los delitos perpe-
trados por el líder de la CAM,
Héctor Llaitul.

En noviembre de ese año, el jefe
de Estado calificó como acciones
terroristas los atentados que se
ejecutaron en la región y dijo por
primera vez que la Ley Antiterro-

rista debía ser modificada. 
A casi dos años de su primera

visita a la zona ,distintos actores
evalúan las políticas que se han
implementado. 

Piden reunión con
víctimas

El presidente de la Asociación
de Agricultores de Malleco, Se-
bastián Naveillán, emplazó al
mandatario a visitar a las vícti-
mas de la violencia rural y a reu-
nirse con los gremios afectados
por ataques incendiarios, para re-

visar detalles del Plan de Seguri-
dad Agroalimentaria y sumar a la
iniciativa un proyecto de seguri-
dad con drones que ya se imple-
mentó de manera piloto durante
el verano, “que permitió reducir
de manera considerable los in-
cendios en sectores rurales de
Malleco, pero que hoy no tiene fi-
nanciamiento”, lamentó.

El presidente de la Asociación
de Víctimas de la Violencia Rural
(AVVRU), Alejo Apraiz, lamentó
que “hasta ahora nadie se ha co-
municado con nosotros” para
reunirse con el mandatario. El di-

rigente de la organización, que
atiende 427 víctimas de atenta-
dos, argumentó que “necesita-
mos que exista una ley de repara-
ción a las víctimas catastradas y
otros cientos que aún no son con-
tabilizadas, pero que nuestros
profesionales han atendido ad ho-
norem gran parte del año porque
no existe financiamiento”. 

La senadora Carmen Gloria
Aravena, quien es parte de la Co-
misión para la Paz y el Entendi-
miento, sostuvo que “siempre es
positivo que un Presidente de la
República venga a nuestra re-

gión, considerando las dificulta-
des que ha tenido La Araucanía
respecto del terrorismo y la vio-
lencia rural y el impacto que esto
tiene en el desarrollo de sus habi-
tantes y la falta de inversión”. Por
ello, agregó, “esperamos que el
Presidente Boric pueda verificar
la importancia de mantener el es-
tado de excepción en la zona. Y
que se dé el tiempo de constatar
en terreno el trabajo que están
realizando tanto las policías co-
mo la fiscalía en torno a la desarti-
culación de las organizaciones te-
rroristas que operan en La Arau-
canía”, y lamentó la ausencia del
mandatario en el foro Enela.

El diputado Andrés Jouannet,
de Amarillos, dijo “no tengo
muchas expectativas”, respecto
del paso de Boric por la zona. 

El también exintendente de La
Araucanía durante el primer pe-
ríodo de Michelle Bachelet
apuntó que “en materia de vio-
lencia y terrorismo ya esto es un
fracaso (…). el Presidente debe-
ría dar una respuesta a los miles
de familias que durante dos se-
manas estuvieron sin luz y a las
familias que aún, después de 17 o
18 días, permanecen sin luz. Nos
hubiera gustado que el Presiden-
te se hubiera puesto firme, para
que las empresas que todavía, de
forma irresponsable, no trabajan
y no dan la luz, les hubieran en-
tregado ese servicio tan básico a
las familias de La Araucanía”.

A cargo de la Corporación para el Desarrollo Productivo de La Araucanía: 

Gira a La Araucanía: Boric declina invitación
que en marzo extendió Enela y genera críticas

JORGE SOTO y HÉCTOR BURGOS

Dirigentes de la zona llaman al
mandatario a reunirse con las víctimas de
la violencia. Desde La Moneda afirmaron
que por una cuestión de agenda no pudo
asistir a Enela. 

El Presidente Boric inicia hoy su gira y visitará seis comunas. 
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LANZAMIENTO
En noviembre de 2022
Boric lanzó la Comisión

por la Paz y el
Entendimiento. 
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n ¿Qué es
Enela?
La Corporación para el Desa-

rrollo Productivo de La Arauca-
nía, Corparaucanía, es una
entidad de derecho privado, que
cumple 25 años. Está integrada
por los principales gremios
empresariales, universidades,
sindicatos de trabajadores,
empresas privadas, e institu-
ciones públicas relacionadas
con la actividad productiva y el
fomento de los negocios e
inversiones en la Región de La
Araucanía.

Cada año realizan Enela, el
evento más importante de la
región en materia de participa-
ción pública y privada, donde
suelen asistir autoridades,
gremios y académicos, para
analizar la realidad de la zona y
a nivel del país.
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